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189.85万人！四海游子返家乡
———“数说信阳春节新景象”特别报道之二

189.85

万人！ 这一数字是
我市移动、联通、电信三大运
营商通过春节那一段时间对
手机号码归属地不在信阳的
用户漫入我市后监测统计的
数据。

2016

年我市在外经商、

务工、上学等人员有
260

万人，

也就是说，超过百分之七十以
上的信阳在外游子春节期间
返回了家乡过年。

有钱没钱，回家过年。

1

月
15

日， 距离春节还有
半个月的时间，在广东东莞打
拼的杨得友就订好了返乡的
高铁票。“家里前几天一直在
打电话催问啥时候回，电话中
俺妈说腊肉都晒好了，就等着
我回家吃呢。”

虽然人在外地，但回家过
年的习俗杨得友哪能忘记？

“俺这次回来准备把父母
都带到东莞住上一年。自从今
年

1

月信阳市社保医疗在东莞
市就医即时结算后，我心理就
有了这个想法，信阳市直相关
部门为我们外出创业务工人
员开展了一系列的养老、医
疗、 代办证件等服务工作，非

常亲民。过去父母也来这边小
住，但一遇到就医啊什么的就
得来回折腾，现在好了，俺要
尽快让父母享受到这项政策
红利。”

杨得友说的这项政策红
利，是市委、市政府为了解除
我市庞大的外出务工人员的
后顾之忧， 让他们安心地工
作，率先在全国实现外出务工
人员社保医疗即时结算全覆
盖。异地就医即时结算是一件
惠及民生的大好事、 大实事，

可以切实解决患者反映突出
的“垫资”和“跑腿”问题，其中
和信阳市社保医疗深入合作
的东莞石新医院是一所集医
疗、预防、教学、康复为一体的
二级甲等综合性医院，拥有包
括美国

GE

螺旋
CT

、

GE

四维彩
超等尖端医疗检测和治疗设
备

286

台， 自然比杨得友家乡
所在的新县县城就医条件要
好很多。

谈起今年春节返乡过年
的感受，在北京大学的河区
籍张灵凤直呼收获到了意外
惊喜：居然在信阳市区的家里
过了个没有燃放烟花爆竹的
春节！

“真没有想到信阳人能够

放下多年来的习俗，听从政府
的号召， 不放鞭炮过春节，让
我真正过了一个安静、祥和的
春节，真是难得。在北京饱受
雾霾的痛苦，回来后看到信阳
的天这么蓝，实在打心眼里高
兴，信阳作为宜居城市，实至
名归，要不是为了求学，我都
不想离开大美信阳啦！”

说到不想离开，还真有返
乡就不走的。家在罗山的汪国
峰就是其中的一位。

“我本来计划等到过完正
月十五返回务工城市无锡，

2

月
5

日信阳市体彩广场举办
‘春风行动’大型招聘会，我正
好来市内转转，去了一看，

270

多家企业提供
21000

多个用工
岗位，其中就有我所从事的岗
位，工资待遇都差不多，考虑
到距离家近，当场我就报名参
加了应聘，并被录用。其实在
外务工也不容易，家乡这么给
力，我又何必再东奔西走？”

和汪国峰当天同时被录
用的还有很多人。 据统计，

信阳市
2017

年“春风行动”

大型招聘会上，两天的时间
里共有

4900

多人成功签约
用工合同。

不想走的不仅有想在家乡

就近务工， 商城籍在深圳经商
多年的孙毅则想留下来创业。

“年前我在深圳参加了信
阳市举办的招商洽谈会，这次
利用返乡过年，正在和老家商
城县招商部门沟通，对之前感
兴趣的农副产品加工项目进
一步跟进， 如果一切顺利，我
也会成为信阳市返乡创业大
军的一员。”

乡音难改， 乡情难忘。在
孙毅看来， 在外干的再好，也
都有思乡的情愫，有时候会特
别想念故土：我有好多年没有
返乡了， 记忆中的返乡过年，

那是何等的艰难？火车站排队
的长龙里三层外三层，回一趟
家转几道车， 简直都是受罪。

现在不仅有了高铁的快捷，而
且高速公路也非常方便，连去
老家乡下的路都是水泥路，车
可以一直开到老家门口，信阳
变化太大了。

这次回到家乡李集乡，孙
毅在其长大的小村四处走走、

转转，家乡的变化让他深感欣
慰。对于信阳正在进行的精准
扶贫， 也有了跃跃欲试的冲
动：“谁不希望自己的家乡更
加美好！ 今后我不仅自己多
为家乡的发展尽力，而且我会
拉上我的同乡和朋友们一起，

助力乡亲们都能过上幸福的
生活。”

和孙毅的想法不谋而合。

在福建打拼多年的吴小冉在
茶领域闯出了一席之地，这次
返乡过年，他特意约上几位做

红茶的朋友聊天：“希望能用
我所掌握的相关技术，帮到他
们，帮他们也是在帮信阳的广
大茶农，信阳这几年做红茶的
兴趣又淡了，茶叶只收春茶一
季实在是太可惜。”

家乡的发展牵动着在外游
子们的心， 家乡的成就更让在
外的游子自豪不已。 美不美，

家乡水。亲不亲，家乡人。对于
漂泊在外的游子来说，往往都
是通过过年这条纽带来记住乡
愁，牵引着回家的方向。

“其实过去我对返乡过年
是持排斥的态度，在我过去的
印象里，假期只有七天时间，

千里迢迢归来的结果， 就是
成天的大吃大喝， 整天的迎
来送往， 不分昼夜的醉眼惺
忪， 还要面对亲朋好友的各
类聚会， 相互间的攀比和对
照，身心疲惫。”

这次返乡过年，在湖南工
作的王阳彻底改变了过去的
成见： 我意识到长大后我们
脑子里装的大多都是工作和
金钱， 这和传统文化中的年
味是格格不入的， 其实一年
的忙忙碌碌， 刚好用春节的
时间休息一下， 在家多陪陪
父母。 所以今年回来的七天
时间里， 我每天都会留出足
够的时间泡壶茶， 家人们围
坐在一块，在茶香的滋润中，

说一说烦心事， 聊一聊心里
话，把我在外面经历的新鲜事
告诉家人，家里温馨了，年味
也就有了。

春节期间，城区公园成了市民“春节游”的好去处。

2

月
6

日，记
者在河公园看到，市民悠闲地散步，边走边游园赏景，溜滑梯、

打地鼠，园内不断传来阵阵笑声，尽享文明假日的美好时光。

本报记者 王哲摄

本报记者向炜

乔新江在检查督导全国文明城市创建工作时强调

让城市更美好让人民更幸福
信阳消息（记者李海）

2

月
6

日， 市委书记乔新江深
入中心城区， 实地检查督导
全国文明城市创建工作。他
强调， 创建全国文明城市工
作是一项系统工程， 务必齐
抓共管， 精益求精， 注重细
节，狠抓落实，推动创建工作
制度化常态化开展， 不折不
扣完成好创建工作任务，让
城市更美好，让人民更幸福。

市领导刘国栋、王新会、

曹新博和信阳电子信息产业
集聚示范区管委会主任陈延
虎参加检查督导。

当日下午， 乔新江一行
先后来到中心城区农贸市
场、小吃街、垃圾清洁站、施
工工地、住宅小区等地，实地
察看创建工作阶段性成果，

认真听取相关责任单位创建
工作进展情况汇报， 针对存
在的问题， 提出整改要求和
交办意见。

在新华大市场、 南湾农
贸市场、 河大市场和小南
门小吃街， 当看到部分菜摊
周围随处堆放着菜叶、 果皮
等垃圾，存在露天集市、露天
屠宰活禽、 小吃摊占道经营
等现象时， 乔新江严厉要求
市场管理人员立即整改，切

实抓好市场环境的网格化管
理等工作， 并要求相关部门
组织专家对市场进行科学合
理的改造规划， 认真对照创
建标准逐一整改到位。 在平
桥区科教路清洁站， 乔新江
要求站内垃圾要确保密闭处
理，运输车辆密封覆盖，做好
站内及周边区域的卫生消毒
工作， 让附近居民有一个文
明、整洁的生活环境。在平桥
区平西路锦绣名城小区西面
的一处工地内， 当看到建筑
垃圾随意倾倒， 乔新江责成
有关部门立即整改， 并要求
加强属地管理， 列责任清单
督查，以销号管理倒逼创文工
作。在东方金典小区，乔新江
详细查看了便民服务设施、

创文宣传展板及生活垃圾分
类情况， 并要求相关部门发
动群众共同支持、 参与创建
工作， 着力营造良好的创建
氛围。

检查中， 乔新江指出，

目前我市的创文工作正有
力有序有效开展， 要坚持
高标准、严要求，进一步加
大力度， 营造更加浓厚的
创建氛围， 不断提升市民
的文明素质和城市的文明
程度。 全市各级各部门务

必按照市委、 市政府的总
体部署和《全国文明城市
测评体系》的要求，扎实开
展创建活动。 一要加强领
导抓责任。 利民惠民是文
明城市创建的宗旨， 创建
工作的成效要经得起人民
群众的检验。 创建指挥部
要着力加强组织领导，明
确创建工作属地管理原
则，城区要划分责任区、明
确责任人， 把创建责任层
层落实下去。 要积极引导
市民参与和支持创建工
作， 营造浓厚的创建氛围。

二要瞄准问题抓整改。各级
各部门要强化忧患意识和
危机感，内化于心、外化于
行，增强执行力，找准扣分
点，增添加分点，特别要在
困难较大的治脏、 治乱、治
差、治堵、治难“五治”上下功
夫，把创建工作做深做细，做
出成效。 三要精益求精抓细
节。细节决定成败，各级各部
门要使创建过程成为环境持
续改善、秩序持续优化、服务
持续好转、 人民持续受益的
过程， 通过创建活动给城市
带来更大变化， 给群众带来
更多实惠， 不断提高全市人
民的幸福指数。


